

# Columnas Estatales

08 diciembre 2025



## SE COMENTA

**Que** el evento multitudinario de la **presidenta Claudia Sheinbaum** en el **Zócalo** por el séptimo año del **morenismo** en el **gobierno federal** suscitó, como es natural con el clima polarizado que heredó, reacciones comula del **PRI nacional**, que a través del dirigente “**Alito**” **Moreno** asegura que la **4T** “no tiene nada que celebrar”. Sin embargo, desde el flanco mexiquense ciertamente la balanza se inclina notoriamente por el respaldo a la presidenta.

**Que** las expresiones fueron contundentes por parte de la **gobernadora Delfina Gómez**, quien señaló que “hoy contamos con un **México** donde la voz del pueblo se hace escuchar y se respecta. Con una **Presidenta** que defiende la soberanía y la dignidad de nuestra nación y refrenda la máxima de que, por el bien de todos, primero los pobres”

Por supuesto también estuvo presente en el Zócalo el **secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares**, quién dejó claro que **Sheinbaum** “cuenta con el apoyo firme del **Estado de México** y del movimiento de **transformación**, frente a las falsedades que difunden algunos críticos y a las presiones externas que buscan debilitar el rumbo del país”.

**Que**, cosa aparte, pero también entre aliados de la **4T**, este fin de semana el **Comisionado Político Nacional del Partido del Trabajo** en el **Estado de México**, **Reginaldo Sandoval Flores**, informó que esta organización comenzará un procedimiento al interior de su estructura en contra del tristemente célebre “diputado de aquí”, **Wblester Santiago Pineda**.

El vapuleado personaje al que a raíz de esto le han salido muchos trapos al sol, dejó entre las inolvidables anécdotas de la **política mexiquense** el numerito etílico en el que se vio involucrado, con **destrozos y agresiones a personal e instalaciones** de la plaza **Town Square**, en **Metepec**. ■

## LA MAQUINITA

### Balance del primer año

:::: El Primer Informe de Gobierno de **Azucena Cisneros Coss** ofrece una lectura optimista sobre el rumbo que ha tomado Ecatepec, un municipio históricamente marcado por la inseguridad y el rezago. La reducción de delitos de alto impacto, las inversiones en obra pública y el acceso al agua potable para miles de familias apuntan a un cambio que busca ser estructural más que simbólico; sin embargo, el reto para la alcaldesa será sostener estos avances y lograr que los resultados se consoliden en la vida cotidiana de la población, en un territorio donde los anuncios suelen enfrentarse a la exigencia permanente de resultados sostenidos.



ESPECIAL

Azucena  
Cisneros.

### Convenio metropolitano

:::: El anuncio del secretario de Finanzas, **Óscar Jiménez**, sobre el convenio con la Ciudad de México en materia de control vehicular y multas de tránsito refleja una visión metropolitana que durante años ha estado ausente en la toma de decisiones. La posibilidad de armonizar sanciones y normas no solo apunta a una mayor eficiencia administrativa y a la captación de recursos, estimados en 590 millones de pesos, sino también a enfrentar problemas estructurales como la movilidad y la contaminación. Sin embargo, el desafío estará en garantizar que estos ingresos adicionales se traduzcan realmente en beneficios tangibles para la ciudadanía y no se queden en un enfoque recaudatorio. En ese sentido, el rechazo a eliminar la tenencia vehicular confirma una postura de realismo fiscal: sin recursos no hay política pública viable, pero sin resultados visibles, tampoco hay legitimidad social.



ESPECIAL

Oscar  
Jiménez.

### Buenas prácticas compartidas

:::: El intercambio entre el Estado de México y Chiapas evidencia que la coordinación institucional sigue siendo una de las vías más efectivas para fortalecer la protección civil en el país. La apertura del Grupo Relámpagos para compartir su experiencia no solo reafirma su prestigio nacional, sino que también subraya la importancia de profesionalizar y homologar criterios de atención ante emergencias, donde el conocimiento compartido puede marcar la diferencia entre una reacción ordinaria y una respuesta que salve vidas.

## EL INSURGENTE

### Escudo contra deportaciones

:::: El anuncio del programa Escudo Mexiquense, explicado por **Arnulfo Valdivia**, coloca el tema migratorio en una dimensión de corresponsabilidad que durante años había sido relegada a la esfera federal. La apuesta por la asesoría legal, la validación de estudios y la coordinación con consulados apunta a una política preventiva más humana y realista frente al endurecimiento de las redadas en Estados Unidos. No obstante, el verdadero alcance del programa se medirá en su capacidad de pasar del acompañamiento discursivo a una atención efectiva y constante para una población migrante numerosa y históricamente vulnerable, que demanda acciones ágiles, claras y sostenidas.

### Avances contra invasiones

:::: La Operación Restitución representa un cambio relevante en la manera de enfrentar el delito de despojo en el Estado de México, un problema que por años se normalizó ante la lentitud judicial y la vulnerabilidad de las víctimas. La devolución de inmuebles antes de una sentencia, cuando existe acreditación legal, envía una señal clara de voluntad institucional y coordinación entre niveles de gobierno; sin embargo, el reto de fondo será sostener estos operativos, garantizar que no haya abusos en el proceso y atacar las redes que lucran con la ocupación ilegal, para que la restitución no sea una medida reactiva sino parte de una solución integral y duradera.

### Espacios que unen

:::: El concurso impulsado por el gobierno de **Delfina Gómez Álvarez** muestra que la política pública también puede construir identidad y cohesión social cuando se mira desde la vida cotidiana de la gente. A través de la fotografía, la administración estatal reconoce que los espacios públicos no se definen solo por su trazo urbano, sino por el uso que las comunidades hacen de ellos: el deporte, el comercio y la tradición. Este tipo de ejercicios fortalece el valor simbólico de lo público y recuerda que gobernar también implica abrir canales para que la ciudadanía narre su propio entorno y se reconozca en él.



ESPECIAL

Arnulfo  
Valdivia



ESPECIAL

Delfina Gómez  
Álvarez

## EN LOS PASILLOS

### MAYOR VIGILANCIA

**Comentan que** tres personas atropelladas en el Valle de Toluca, dos de ellas **muertas**, un **accidente** automovilístico más que arrojó otros dos fallecidos en menos de **24 horas**, deben ser un claro reflejo de la **violencia** vial en la zona. **No** solo se trata de aplicar **multas**, sino de asumir la movilidad, exige infraestructura segura, **control efectivo** de la velocidad y una vigilancia que no dependa **únicamente** de operativos temporales.



### NÚMEROS DE TERROR

**Dicen que** las **estadísticas** sobre accidentes viales de este año son de **terror** en el Estado de México, por sus **consecuencias**. Decesos, **lesiones** graves con secuelas de por vida y más son **reportes diarios** en los servicios de **emergencia**, en las delegaciones y en los Ministerios Públicos, con un **denominador común, imprudencia, velocidad y alcohol**.



### ROMPER INERCIAS

**Aseguran que** en la entidad, 8 de cada 10 nuevos **emprendimientos** o pequeñas y medianas **empresas** que se instalan quiebran en menos de dos años, cifra **similar** a la **media nacional**. Por ello, para terminar con esa tendencia en la Feria de la Innovación y la Economía Social, se ofrecen **alternativas** con nuevas herramientas para **fortalecer** el avance en la Economía Social.



### APOYO A INFANCIAS

**Cuentan que** el gobierno de Naucalpan, dio un **paso** significativo en la **protección** a las **infancias**, con la inauguración la **Sala Amiga** para Entrevista Única en el Cuartel de la Guardia Municipal, convirtiéndose en el primer **municipio** del Estado de México en implementar este **modelo** bajo la normativa **vigente**.

columnalospasillos@gmail.com



Francisco Vázquez

## Siete años de transformación

**Nuestro país** cumple siete años desde la llegada de los gobiernos de la transformación. Por ello, el sábado seis de diciembre acudimos al zócalo de la ciudad de México a celebrar y a expresar nuestro apoyo a la presidenta, Claudia Sheinbaum, quien encabeza este gobierno, donde una de las principales premisas es: primero los pobres.

**L**a administración federal tiene una visión humanista, sin olvidar nuestros orígenes, y como lo señaló la propia presidenta: un gobierno honesto, cercano a la gente, con un proyecto de nación que nos une y nos representa para tener un país que pueda desarrollarse sin dejar a nadie atrás.

Claudia Sheinbaum cuenta con una aprobación del 75% entre la población, reflejo del apoyo y cariño de la gente demostados por la ciudadanía el domingo.

Celebramos distintos avances que la Cuarta Transformación ha logrado: la disminución de la pobreza, nuevos programas sociales, la apuesta por la ciencia, avances ambientales, en salud, construcción de vivienda digna, impulso económico e inversión récord, la recuperación de la soberanía energética, despliegue de infraestructura, entre otros.

Vale la pena detallar algunos logros: la reducción histórica de la violencia con una disminución del 37% en los homicidios dolosos de septiembre de 2024 a octubre de 2025, y el hecho de que 32 millones de familias reciben Programas para el Bienestar, incluyendo adultos mayores, personas con discapacidad, becas para estudiantes, entre otros.

Un dato que se debe seguir presumiendo es que entre 2018 y 2024 13.5 millones de personas salieron de la pobreza; así como nuevos programas para jóvenes y fortalecimiento educativo, la entrega de millones de becas universales, la expansión de la Universidad Rosario Castellanos y las Universidades del Bienestar.

Además, se han otorgado 151 mil plazas de jóvenes Construyendo el Futuro y está en puerta la creación de 130 nuevas preparatorias en 110 municipios, 52 ampliaciones de planteles con alta demanda y se prevé la construcción de 90 nuevas universidades públicas.

Con la Cuarta Transformación se construirá en México una supercomputadora 100% mexicana, considerada la más grande

de América Latina, en colaboración con el Barcelona Supercomputing Centre (BSC), destinada a modelado climático, análisis satelital, inteligencia artificial y procesamiento de datos estratégicos, además de fortalecer proyectos clave para el país.

El Gobierno federal impulsa la reducción de emisiones para 2030, la electrificación de comunidades rurales, la expansión de plantas renovables y estufas eficientes de leña en comunidades indígenas.

En materia de salud, en apenas 11 meses se han inaugurado 15 hospitales y se prevé abrir 16 más antes de terminar el año, además de la ampliación de las clínicas del IMSS-Bienestar.

De igual forma, se ha iniciado la construcción de 249 mil viviendas, se han entregado 189 mil escrituras gratuitas.

El país mantiene un crecimiento, la inflación está controlada y el peso estable; además de que tenemos récord de inversión extranjera y el salario mínimo recuperó 125% de su poder adquisitivo desde 2018.

Con la Cuarta Transformación se ha logrado la recuperación de la soberanía energética, pues Pemex produce 1.2 millones de barriles diarios de hidrocarburos refinados, casi tres veces más que en 2018, gracias a Deer Park, Refinería Olmeca y Tula, se reactivaron petroquímicas y se ejecutan inversiones históricas en nuevas plantas eléctricas y transmisión.

Nuestra presidenta reafirmó su compromiso con el pueblo, y como ella lo señaló: por más campañas sucias que se paguen en redes sociales, por más que se inventen mentiras y calumnias para hacer creer que México no es un país libre y democrático, no vencerán ni al pueblo de México, ni a su presidenta.

Tenemos mucha presidenta y estamos muy orgullosos de ella.

Desde el Estado de México le reafirmamos nuestro apoyo total.

Presidente de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo)

Facebook: Paco Vázquez

X: @pacovazquezr

HERALDO

# ideas & voces

## editorial

**LA INMINENTE APROBACIÓN DEL PAQUETE FISCAL 2021 POR PARTE** de los diputados se siente en el ambiente político como un trámite inevitable, pero también como una decisión que marcará el bolsillo de los ciudadanos durante mucho más tiempo del que se quiere reconocer. No es solo una votación más. Es, en realidad, un momento en el que se cruzan la disciplina partidista, las promesas de campaña y la realidad

siempre apretada de las finanzas públicas.

La verdad es que pocos leen a detalle lo que contiene un paquete fiscal, pero todos terminan sintiendo sus efectos. Porque ahí, en ese conjunto de cifras, derechos, cuotas y proyecciones, se define cuánto costará sobrevivir el próximo año. Cuánto se pagará por tener un negocio, por tener una casa, por circular con un vehículo. Y eso, aunque no siempre se diga de frente, pesa.

Además, el contexto no es menor. Venimos de años de incertidumbre económica, de presupuestos estrechos y de promesas de austeridad que, en la práctica, a veces se sienten más como recortes que como verdadera eficiencia. Y es que aprobar un paquete fiscal no debería ser un acto automático, sino un ejercicio de sensibilidad política y responsabilidad social.

El problema es que muchas veces la discusión se queda en lo técnico, en lo frío, en lo que suena sofisticado pero no toca la realidad de la gente. Se habla de porcentajes, de recaudación, de metas, pero no se habla del comerciante que estira la caja para pagar impuestos, de la familia que ajusta gastos para cumplir con predial o tenencia, del emprendedor que duda en formalizarse por miedo a la carga fiscal.

Y aunque la aprobación parece cuestión de horas, o de días, la gran pregunta sigue flotando: ¿será un paquete fiscal que acompañe la recuperación o uno que la frene? Porque al final, no se trata solo de recaudar más, sino de cobrar mejor. No se trata de llenar arcas, sino de no vaciar esperanzas. Y eso, en política fiscal, también debería contar.

# Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

**Enrique Peña: El regreso**

Hay regresos que huelen a estrategia política, otros a nostalgia, y unos cuantos —los más sinceros— a necesidad humana. El de Enrique Peña Nieto a México, después de poco más de siete años de autoexilio en España, podemos decir, claramente, que es por la tercera categoría. No viene a hacer operación política (esa la hace desde Europa) o mover piezas, ni a repositionarse mediáticamente. Viene porque su madre, María del Perpetuo Socorro Ofelia Nieto Sánchez, tiene problemas de salud y, por su edad avanzada, ya no puede cruzar el Atlántico para ver a su hijo.

El país que jamás dejó de hablar de él, aunque él si se fue, es el mismo al que ahora llega sin estruendo, sin escoltas escandalosas, sin reflectores, sin discursos pordelante. Peña Nieto se encuentra en su casa de Ixtapan de la Sal, su bastión privado desde antes de ser presidente. Finalmente parece que esa casa nunca terminó de soltarlo. Ahí se reúna con sus más cercanos. Ahora no se trata de política, sino de sangre.

**La madre detrás de quien fue presidente de México**

Poco se sabe de ella, más allá del nombre, que es María del Perpetuo Socorro Ofelia Nieto Sánchez, "Doña Coco", para los cercanos.

Su figura aparece en algunas investigaciones periodísticas, en documentos financieros o en notas sobre la vida privada del expresidente, no más. Nunca la encontraremos como protagonista. Todo indica que Enrique Peña supo mantener alejada a su familia de toda cuestión pública. Por lo menos a sus padres. Pero hoy el estado de salud de doña Socorro la coloca en el centro de un momento que humaniza a quien fue —y seguirá siendo— uno de los personajes más polarizantes de la vida pública mexicana.

No hemos podido encontrar algún registro de la edad que tiene la madre del expresidente. Lo que es un hecho, es que ya no puede viajar con facilidad, según fuentes que han seguido de cerca la vida del exmandatario. El tiempo no pasa en balde. Es decir, fue éste el que obligó al expresidenta Peña regresar a su tierra, para encontrarse con su madre. Llegó al aeropuerto de Toluca, en un vuelo privado.

**El padre ausente**

Su padre, Gilberto Enrique Peña del Mazo, murió en 2005. La historia familiar de Peña Nieto siempre estuvo marcada por el linaje político mexiquense —los Del Mazo y los Peña—, pero también por la ausencia de su padre en los momentos cruciales de su ascenso, tanto a la gubernatura como a la presidencia.

Hoy su madre atraviesa un momento vulnerable. Y él, desde el otro lado del océano, decidió volver para estar con ella.

**El México al que regresa**

Peña Nieto vuelve a un país que cambió cuando no estuvo: Lo investigan desde distintas trincheras. Tal vez por eso no regresaba. Lo juzga una opinión pública que nunca lo dejó de convertir en meme, mito o villano. Y lo vigila otra administración que no olvida el legado que dejó. No el mejor, por cierto.

Pero llega sin intenciones políticas —al menos públicamente— y sin todo el séquito que solía acompañarlo. Es un regreso discreto. Queda claro que la política se suspende algunas ocasiones, cuando la vida real toca a la puerta.

**El hombre detrás del expresidente**

La realidad es que muchos se niegan a verlo como un ciudadano más. Es, después de todo, un expresidente cuyo sexenio quedó definido por grandes temas contrastantes: reformas trascendentales, pero también escándalos de corrupción devastadores. Claro, y es un hombre que regresa porque su madre lo necesita.

Si bien es verdad que son tiempos que la vida pública domina sobre la vida privada, esta llegada de Peña, después de más de siete años, nos hace considerar algo fundamental: Hasta los personajes políticos, los más trascendentales, o los que la historia convierte en caricatura, tienen un hogar, un origen y una madre que, cuando enferma, los vuelve lo que son: hijos.

**El silencio también dice algo**

El hecho de que Peña Nieto no haya hecho declaraciones, que llegue sin tanto estruendo, que se refugie en Ixtapan de la Sal y que no active sus redes sociales, también comunica: No viene a interferir, viene a acompañar a su madre.

Y quizás este sea de los gestos más auténticos que hemos visto de él en muchos años.

**Sindudas..**

Por cierto, pasan los años y sigue siendo todo un galán.

**Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no representan, necesariamente, el pensamiento de este periódico.**



Omar Ortega

## El poder olvidó la lección: sin diálogo no hay soluciones

**El Partido** de la Revolución Democrática en el Estado de México nació del diálogo, no de acuerdos cupulares. Surgió de pláticas y consensos directos entre vecinos que buscaban resolver lo más básico: trazar calles donde solo había terracería, urbanizar colonias marginadas, regularizar terrenos que la autoridad quería ignorar y gestionar servicios que parecían imposibles.

**E**I PRD se hizo fuerte porque escuchó a la gente en las calles. Su política siempre comenzó con una plática franca entre quienes padecían los mismos problemas. Nunca fuimos un partido blando, pero tampoco sordo; nuestro avance político y social siempre fue hijo de esa interacción constante.

Hoy, muchos de esos lugares donde dimos las primeras batallas se han ido deteriorando. Familias que hace décadas lograron tener luz, agua y calle pavimentada, hoy vuelven a vivir con incertidumbre. El acceso al agua es un tormento diario, la violencia contra las mujeres crece, los precios suben sin control y la inseguridad define la vida de barrios enteros. Esta degradación tiene una causa: en buena parte, la cerrazón que impera en la administración estatal, y también en los poderes Legislativo y Judicial. Hay funcionarios que ordenan la vida pública desde oficinas cómodas, sin ver que miles de mexiquenses se levantan antes de las cuatro de la mañana, viajan horas para llegar a su trabajo, gastan lo que no tienen en pasajes, y en unos tacos y un refresco para mitigar el hambre y la sed por el trajín del día.

Traigo esto a colación porque en días recientes el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, uno de los fundadores de nuestro partido y figura central de la historia contemporánea del país, hizo un llamado que vale la pena escuchar. En una presentación en el Colegio de San Ildefonso dijo algo simple, pero esencial: las autoridades deben abrirse al diálogo, incluso con quienes no están de acuerdo. Y lo dijo con el peso de la historia, al recordar que sin diálogo no hay soluciones y que cerrar la puerta a las voces críticas bloquea cualquier posibilidad de mejorar las cosas.

Su mensaje se aplica a la política nacional, pero también al Estado de México. Hoy necesitamos más comunicación entre vecinos para enfrentar conflictos cotidianos, más confianza dentro de las familias para construir unidad, y

más concertación política para salir del profundo bache en el que estamos. Ninguna administración puede gobernar solo con monólogos. Ninguna autoridad puede entender la vidailiaria detrás de un escritorio.

El partido en el poder en el Estado de México lo sabe: el PRD está abierto a la concertación. Pero no a cualquier tipo de acercamiento. Necesitamos uno que sirva para resolver lo que si se puede. Un consenso que piense primero en las calles inseguras, en los hospitales que no surten recetas, en las mujeres que viajan tres horas en transporte caro y peligroso, en los hogares donde el agua no llega con calidad ni con regularidad. Una discusión que no piense en la próxima elección, sino en la próxima semana de quienes viven con angustia.

El PRD Edomex tiene más de treinta años dialogando, exigiendo y presionando a todas las administraciones. Así logramos transformaciones reales en colonias y municipios enteros y así vamos a seguir. No necesitamos coincidencias totales para sentarnos a hablar, necesitamos voluntad política y respeto por la gente. Eso es lo que falta hoy en el Estado de México.

La declaración del Ingeniero Cárdenas no es nostalgia. Es un recordatorio de que ninguna gestión avanza si deja de escuchar. Por eso, desde aquí digo con claridad: en el PRD estamos abiertos a un diálogo social y político que busque soluciones inmediatas a los problemas más urgentes, y estaremos cerrados a cualquier simulación que use la negociación como disfraz para seguir haciendo lo mismo que los gobiernos del PRI. Recordemos la frase de Salinas de Gortari en 1994, cuando ante los abucheos de diputados perredistas en su informe, les dijo a la oposición: "ni los veo, ni los oigo".

Nuestra lucha sigue. Y sigue porque nació de escuchar a la gente. Esa es nuestra identidad y ese será siempre nuestro camino.

JUAN CARLOS  
VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO



## Neopopulismo

Frente al agotamiento del consenso neoliberal y la creciente frustración social, América Latina vive un ciclo político marcado por la emergencia de un neopopulismo que rebasa las categorías tradicionales de izquierda y derecha. A diferencia del populismo clásico —que articula demandas sociales bajo la retórica del “pueblo” contra las “élites”—, el neopopulismo incorpora tres elementos novedosos: identidades afectivas más que ideológicas; liderazgos personalistas sustentados en la emoción y la verdad; y una agenda anti-establecimiento que captura el malestar generalizado, incluso cuando proviene de sectores históricamente representados por la socialdemocracia. Es un populismo de nueva ge-

neración que, en términos de Sasha Mounk en su texto “El pueblo contra la democracias”, el populismo opera dentro de democracias cada vez más “iliberales”, donde el apoyo popular se utiliza para justificar el debilitamiento gradual del pluralismo.

En este contexto, las ideas de Ernesto Laclau resultan especialmente útiles para comprender por qué estos liderazgos han logrado escalar electoralmente. El neopopulismo no construye programas coherentes; construye identidades. Teje lo que Laclau llama “cadenas equivalentes de significantes”: mezclas de demandas contradictorias: orden y libertad, asistencia social y austeridad, soberanía y globalización selectiva, que en-

cuentran unidad en un antagonismo común. No importa la consistencia ideológica, sino la capacidad de generar un “nosotros” compacto contra un “ellos” difuso. En paralelo, lo que Moisés Naím describe como la democracia 3P (populista, polarizada y posverdad) completa el cuadro: una ciudadanía cansada, desconfiada del sistema político y vulnerable a ofertas radicales que prometen eficacia sin controles.

A esto se suma la polarización afectiva estudiada por Mariano Torcal, que ha convertido al electorado en grupos con lealtades emocionales intensas, semejantes a hinchadas deportivas. Lo que cohesionía a estos bloques no es un proyecto, sino un rechazo visceral al statu quo. El viejo “centro” que articuló al neoliberalismo durante cuatro décadas ya no existe como

territorio político; quedó reducido a una nostalgia tecnocrática incapaz de dar sentido a las ansiedades contemporáneas. El péndulo, por primera vez en mucho tiempo, dejó de oscilar entre izquierda y derecha: oscila entre enojos.

Argentina demostró este fenómeno con la consolidación del voto hacia Javier Milei. Su triunfo no representó una apuesta ideológica sólida, sino una identidad antiestablecimiento articulada contra “la casta”. El Salvador, con la reelección abrumadora de Nayib Bukele, evidencia cómo el liderazgo carismático puede convertirse en hegemonía emocional incluso a costa del pluralismo. En Europa, casos como el PPV en Países Bajos o el ascenso de Meloni en Italia muestran que este fenómeno no es latinoamericano, sino global: el malestar es hoy una identidad política.

México no es ajeno a esta transformación. La discusión pública está atrapada en una polarización afectiva que deja poco espacio para el debate racional: pueblo vs. élite, transformación vs. conservadurismo. Ambos bloques se mueven más por identidades que por ideas. El riesgo no es la irrupción de un Milei o un Kast, sino la normalización de la política emocional como único registro, donde la adhesión o el rechazo se vuelven automáticos y el pluralismo es visto como obstáculo. México aún está a tiempo de evitar ese destino, pero la ventana se estrecha.

La región demuestra que cuando la política se vuelve un plebiscito continuo de afectos, el péndulo deja de regresar al centro. El reto urgente es reconstruir un relato democrático que vuelva a darle sentido al futuro. ●

**La discusión pública está atrapada en una polarización afectiva que deja poco espacio para el debate racional: pueblo vs. élite, transformación vs. conservadurismo.**



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Del silencio a la justificación

Con argucias, Jorge Álvarez Márquez, coordinador nacional emecista, antepone a las instituciones sobre las personas. Sus palabras se vuelven un peligroso boomerang, al justificar el voto de su partido en la designación de Fiscal General de la República. Su compleja explicación forma parte de una nueva narrativa para despersonalizar el ejercicio del poder; con este fraseo pretende sepultar la responsabilidad moral del partido fosfo-fosfo en el caso del narcorancho de Izaguirre.

El enredo lo inició el coordinador de los seis senadores emecistas, Clemente Castañeda, al condicionar el voto de su bancada a cambio de un decálogo en el que demandan, para su descargo, "se erradique el uso falso de la justicia". Fue el eufemismo para que el caso de Teuchitlán se quede en la esfera local, no trascienda, ni se utilice para denostar al partido y así evitar más responsabilidades políticas del partido. No hay casualidades en política, pero suena a un acuerdo con el partido en el poder con profundos intereses rumbo a 2027.

Y es que es en la época de la coordinación de Jorge Álvarez Márquez, cuando se destapa un escándalo nacional de reclutamiento forzado, por parte de bandas del crimen organizado en Teuchitlán, Jalisco, y donde el partido naranja tiene una responsabilidad moral por el personaje emanado de las filas emecistas que trastocó y ensució la institución de la Presidencia Municipal.

El municipio emanado de las filas de Movimiento Ciudadano, José "N", llevaba tres períodos como presidente municipal de esta región, en los últimos años. Su

primer periodo fue de 2012 a 2015 y las subsecuentes son: 2021-2024 y 2024-2027. La sospecha sobre él fue directa, no solo por su omisión, sino por su permanencia en un cargo y no aspirar a otra posición. Eso lo volvió un objetivo claro para la investigación emprendida por la FGR.

Este es el ejemplo claro que Movimiento Ciudadano no pretende borrar. El exalcalde no cuidó su responsabilidad y lo que se manchó fue la institución municipal, según la explicación de Movimiento Ciudadano. El rancho Izaguirre golpeó el centro de estabilidad de la dirigencia de Álvarez Márquez. La FGR ya tenía un expediente en el que el exalcalde se encontraba vinculado a actividades ilícitas de sobra. Por ello, los dirigentes encontraron en esta coyuntura de elección de fiscal el pretexto para evitar que el caso salpique más al partido.

La defensa de las instituciones, ahora, como parte del discurso de Álvarez Márquez, lo exhibe con un discurso tibio. Para ser oposición juega con cautela y para ser aliado lo hace con máscara. Temeroso de adjudicarse una responsabilidad moral, el dirigente emecista rehúye a los costos políticos del rancho Izaguirre. Su defensa es minimizar efectos negativos y entregar un partido con resultados magros y vinculado al crimen organizado. Ya es tarde para enmendar las pifias del exalcalde José "N", pero para los tiempos electorales está a tiempo para limpiarle la cara al partido frente a quien le dio tregua para los próximos dos años: el partido en el poder.



## Defensa a la impunidad

**E**l fuero nació con una intención que, en papel, suena casi noble: proteger a los representantes populares de presiones, amenazas o venganzas políticas.

Garantizarles libertad para legislar, para alzar la voz, para señalar lo que muchos prefieren callar. Pero la realidad, la dura y cotidiana, nos ha ido mostrando otra cara. Una mucho más incómoda. Más oscura. Y, para mucha gente, francamente indignante.

La verdad es que, con demasiada frecuencia, el fuero ha dejado de ser un escudo institucional para convertirse en un manto de impunidad. Y es que no hablamos de errores humanos pequeños, de tropiezos comprensibles. Hablamos de abusos graves, de prepotencia en público, de desvíos de recursos, de agresiones, de decisiones tomadas con esa sensación de "nadie me puede tocar". Esa actitud que se nota en la mirada, en el gesto, en la sonrisa torcida.

Hay escenas que se repiten, casi como una película que ya cansa. Políticos que chocan en estado inconveniente y se amparan en escaletas y credenciales.

Funcionarios que insultan a policías, a ciudadanos, a periodistas, sabiendo que tienen un colchón legal que los cubre. Legisladores señalados por violencia familiar que siguen cobrando, votando, posando para la foto. Todo bajo el paraguas de una palabra: fuero.

Además, hay algo que molesta todavía más y que no siempre se dice en voz alta: la desigualdad que genera. Porque mientras cualquier ciudadano enfrenta consecuencias casi inmediatas por una falta, ellos encuentran puertas giratorias. Amparos. Dilaciones. Comisiones que "analizan". Congresos que se hacen los distraídos. Y eso, poco a poco, va erosionando algo mucho más delicado que una ley: la confianza.

Y es que cuando la gente ve que la ley no es pareja, que unos viven bajo reglas estrictas y otros bajo privilegios blindados, se instala un sentimiento de hartazgo silencioso.

El fuero no debería ser jamás un salvoconducto para la barbaridad ni una licencia para el abuso. Debería ser una garantía de libertad política.

### La última trinchera

Ya estamos en la época de informes municipales y todo fluye. La política está en todo su apogeo y más que resultados del trabajo de los ediles veremos pasarelas. No cabe duda que los demonios andan sueltos y no queda más que estar atentos, porque nada es lo que parece. •

Escanea el código para acceder a  
[texto completo](#)  [eluniversaldeedomex.com.mx](http://eluniversaldeedomex.com.mx)

Cuando la gente ve que la ley no es pareja, que unos viven bajo reglas estrictas y otros bajo privilegios blindados, se instala un sentimiento de hartazgo silencioso.

## ROSTROS PUNTUALES

YAZMIN RIVERA

En los últimos días, la política mexicana volvió a demostrar que la lucha no siempre se libra en las urnas, sino en las calles, en los auditorios y, sobre todo, en la percepción colectiva. La marcha de Morena en el Zócalo y el evento del PRI, aunque distintos en forma y estilo, comparten un mismo trasfondo: la disputa por el relato nacional.

Ambos actos, cada uno con su sello, reflejan el momento que vive el país: un escenario donde las emociones pesan más que los argumentos, donde los símbolos importan más que los discursos, y donde cada

+++ DOS ESCENARIOS, UNA MISMA BATALLA: EL PODER DE LA IMAGEN EN LA POLÍTICA MEXICANA

partido busca recordarle a la ciudadanía que sigue siendo una pieza vigente en el tablero.

La marcha de Morena apeló a la fuerza del símbolo. No importa cuántos hayan asistido; lo que importa es lo que se buscó transmitir: cercanía con el pueblo, continuidad de proyecto y unidad interna. La movilización masiva funciona como un grito visual que intenta reafirmar la idea de que el movimiento sigue siendo mayorita-

rio, combativo y vivo.

El PRI: La estrategia del orden y la supervivencia

El evento priista, aunque menos estremecedoso, no fue menor. Busca proyectar orden, estructura y la habilidad de mantenerse en pie pese al desgaste histórico. Es la comunicación de un partido que sabe que la fuerza ya no está en la calle, sino en la estrategia, en el mensaje cuidado y en la persistencia.

Para el PRI, esta clase de actos sirven como recordatorio hacia adentro y hacia afuera: no están muertos, solo están cambiando la forma en la que quieren ser vistos.

La marcha de Morena comunica cercanía; el evento del PRI comunica supervivencia. Ambos hablan fuerte, pero ninguno se dirige al ciudadano promedio. Cada uno reafirma a su propia base en lugar de intentar convencer a quienes ya se sienten distantes, cansados o escépticos.

La ciudadanía observa ambos espectáculos desde fuera,

el trasfondo de la disputa no es quién moviliza más o quién organiza mejor, sino quién logra instalar un mensaje que parezca auténtico, útil y coherente con las necesidades de un país que exige mucho más que símbolos.

La marcha en el Zócalo y el evento priista son dos caras de una misma moneda: la necesidad de impresionar para mantenerse presentes. Sin embargo, la verdadera pregunta es si estos actos realmente construyen confianza o solo alimentan la competencia entre partidos, dejando a la ciudadanía como espectadora de un juego donde a veces parece que el mensaje importa más que la realidad.

## RASTROS Y ROSTROS •

ANA LILIA  
GARCÍA

@analil400300



Surge la pregunta sobre si la justicia fiscal debe medirse solamente en términos de recaudación. La tenencia nació como un impuesto temporal y sigue permanente

# El impuesto que se aferra a seguir

**E**n el Edomex la tenencia vehicular es un símbolo de resistencia fiscal. Mientras 17 entidades federativas ya eliminaron este gravamen, en territorio mexiquense no solo se mantiene, sino que se fortalecerá el año entrante con la entrada en vigor del programa obligatorio Hoy No Circula en la zona metropolitana del Valle de Toluca y Santiago Tianguistenco. De acuerdo con la Secretaría de Finanzas, este impuesto representa 11 mil millones de pesos, que dejarían de ingresar a las arcas estatales si se elimina, dinero que de acuerdo con la dependencia, es destinado a programas sociales.

El razonamiento oficial es claro: sin tenencia se perdería la segunda fuente de ingresos vital para el Estado. No obstante, surge la pregunta sobre si la justicia fiscal debe medirse únicamente en términos de recaudación. La tenencia nació como un impuesto temporal y terminó siendo permanente; su carácter regresivo castiga a quienes poseen un vehículo, sin importar que ya paguen otros gravámenes como el de nómina. Además, en un con-

texto donde otras entidades han demostrado que es posible sustituirlo con otras alternativas fiscales, el Edomex parece aferrarse a un esquema que muchos consideran obsoleto.

La coincidencia de mantener la tenencia, y aplicar el Hoy No Circula obligatorio en nuevas zonas metropolitanas, es un doble golpe al bolsillo y a la movilidad de los mexiquenses. Por un lado se les exige pagar un impuesto que en gran parte del país yano existe; por otro, se les restringe el uso de su vehículo bajo el argumento ambiental. La contradicción es evidente: se cobra por tener un automóvil, pero al mismo tiempo se limita su circulación. En tiempos de austeridad sería un gran regalo que el Edomex se sumara a la tendencia nacional y demostraría que es capaz de modernizar su política fiscal, diversificando ingresos en rubros más equitativos y menos regresivos, sin cargar de manera desproporcionada a un sector...

### Rastreando

El trabajo y consensos que lleva a cabo la Junta de Coordinación Política de la

LXII Legislatura del Estado de México, que encabeza el diputado Francisco Vázquez, para rescatar al Issemym, representan un avance en este delicado asunto, pues recientemente se logró negociar que no se incremente la edad de jubilación.

Este acuerdo refleja sensibilidad política hacia los derechos de los trabajadores y la necesidad de fortalecer las finanzas del instituto sin afectar a quienes han dedicado su vida al servicio público. Es un paso que combina responsabilidad social con compromiso político, en la búsqueda de preservar la estabilidad del sistema y la confianza de sus beneficiarios.

Hasta ahora los informes de primer año de los alcaldes del Edomex han dejado más sombras que luces; lejos de rendir cuentas claras sobre avances tangibles en seguridad, servicios públicos o desarrollo urbano, entre otros rubros, la mayoría se ha limitado a organizar actos de lucimiento personal, con discursos apoteóticos y cifras poco verificables. ■